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弟兄的『禮儀』

塔茲斯奧．岑提斯神父（Tarcisio Centis）分享：「我從小就在家中吸收到基督信仰的價�觀，尤其是方濟各修會的
精神。因此，當我聽到召叫加入方濟各修會(Franciscan community
)，便馬上充滿熱忱來回應。我在亞西西當修士，學習神學。」於是，岑提斯神父�根於聖方濟各的生活，他又說：
「藉著這份光照我得以充實，深明方濟各落實基督徒生活的要領。修讀神學之際，我加深認識到禮儀作為基督徒生活
的根基與價�，尤其聖體聖事特別吸引我，舉行感恩聖祭確實是我生活的泉源與高峯。」他繼續分享：「與盧嘉勒(
Chiara
Lubich)的靈修(spirituality
)接觸後加強了我默觀的生活，指導我活現與天主契合的新途徑，又令我重新發現弟兄的價�，猶如一份恩賜（正如
方濟各所認為的）無論是個人的層面或其普世性與一致性。這樣幫助我在同會弟兄和傳教生活中更成為『教會』。」

他又說：「我在印度尼西亞(Indonesia)傳教12年後，回到義大利本土作身心休養和調整。我在盧比亞諾(Loppiano
)福音小城為修會人士的『光亮』中心體驗生活。來自不同修會的修會人士以不同的神恩卻經驗合一。岑神父繼續說
：「我記得一天�餐時，我與另一位傳教士就有關『禮儀』的問題展開了一場激烈的爭辯。我離開飯廳之際心裡仍氣
沖沖，��不安，與那位弟兄的關係似乎疏遠了。於是，我腦海浮現這句話：『你怎可以說愛看不見的天主，而不愛
看得見的近人？』難道『禮儀』比弟兄還重要？對！以弟兄為先！睡覺前，我去找他，並向他道歉。內心才回恢平靜
。我們之間的關係變得更密切。從這事件中，我明白到弟兄的『禮儀』要先於聖體聖事的禮儀。」

2012年6月，塔茲斯奧神父再次從印度尼西亞回到自己本土。僅僅三年時間，他的健康卻不如昔日。他再次到「光
亮」中心去休養。他坦白說：「福音小城的互愛氣氛逐步令我身心再次振作起來。我不但呼吸到寧靜平和的氣息，又
總會想起在印尼與同修會弟兄之間的磨擦。」

省會長早已叫我去寛恕，我想我已經做了，然而，那份苦澀的滋味仍在心頭，於是內心又湧現一些負面的想法……。
有時我強烈感到要逃避，因為內心這些感覺與我周圍的環境一點也不配。於是，我開始具體地落實有關仁愛的福音聖
言，以增加我在每個弟兄身上對耶穌的愛，直到我感到與天主達到一份特別的契合。內心氣憤與後悔的情結也逐漸解
開了。不僅帶來心平氣和的境界，還與天主達致更真切、更深邃的關係。每當想起那位弟兄，不僅感到我已寛恕了他
，更想到，若是天主旨意，我可以再次遇上他，我可以藉著他而�上與天主結合的一條新途徑。為此，我恆常感謝盧
嘉勒，�為我們今天再展開那條梵二後，教會提議我們可以奔�的新的道路。」
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